
【開催日】 2021年7月15日（木） 18:30～20:30
【形　式】 Web講演
【出席者】 147名 47名

※回答者割合は下記グラフのとおり

【出席者　内訳】

大学 みなと
佐世保市
総合

諫早
総合

原爆
佐世保
中央

島原
長崎
医療

他施設 合計

医師・歯科医師 12 1 2 2 3 1 4 2 6 33

薬剤師 3 0 0 0 2 0 2 0 23 30

看護師 15 1 4 0 3 2 2 5 9 41

放射線技師 0 0 1 0 0 1 1 0 0 3

MSW 3 1 1 0 2 0 1 2 1 11

事務職員 3 1 1 1 3 5 1 2 7 24

その他・不明 1 0 0 0 0 0 0 0 4 5

合計 37 4 9 3 13 9 11 11 50 147

【時　間】

【回答者】

2021年度　第2回長崎県がん診療連携拠点病院研修会
アンケート調査結果

職 種
施設名



【今回の講演について】
①よかったところ
・中間評価指標に用いる患者体験調査において、その結果で全国平均と長崎の各々の数字を聞くこと
　が出来てよかった。また今後の第4期基本計画に向けてのスケージュールがタイトであることなどが
　分かってよかった（MSW）
・最新情報を伝えてもらえることと質問ができる事（医師）
・最新の動向がわかったところ（医師）
・現況とこれからの流れについての情報提供をいただけたこと（医師）
・多数の参加（医師）
・がん診療をされている先生の現場の苦労がわかった（薬剤師）
・がん情報サービスがVerアップされた情報がわかったところ（事務職員）
・長崎県の状況、今後の方針を知ることができた（薬剤師）
・4月から担当部署が変わり、初めてがん対策推進基本計画や協議会についての内容を知ることができ
　た。2018年のアンケート調査実施分の評価や長崎県下の割合も示されたことで、がん拠点病院として
　改めて自病院の役割や活動内容を把握できた（看護師）
・現状がよくわかった（事務職員）
・意見交換ができた（事務職員）
・活発な意見交換があって勉強になった（医師）
・第4期についての話が聞けたこと（医師）
・事前に資料の配布があった（医師）
・事前にいただいた配布資料によりご説明いただき、より深く理解することができてよかった。資料の
　中に、長崎県の内容も記されていたのでわかりやすかったし、質疑にも丁寧に対応されていたのが
　よかったと思った（事務職員）
・最新の情報が聞けてよかった（看護師）
・がんとの共生に関する情報提供、またご遺族へのアンケートの結果（医師）
・今後のがん対策の国の方針が理解できた（看護師）
・がん情報サービス（看護師）
・遠出せず地元で講演が聴けた。懸念されていた拠点病院の要件について良い質問者が居て必要な答え
　が得られた（医師）
・参考になった（医師）
・資料が充実（MSW）
・できていること、できていないことをはっきりと示していただけた（歯科医師）
・国内のがん対策に関する動向が知れてよかった（看護師）
・第3期がん対策推進基本計画を改めて確認できた（薬剤師）
・今後の流れも含めて解説して頂いた（薬剤師）
・日常業務にあまり縁のない、がん診療に携わる方々の話を聞くことができたこと（薬剤師）
・認定看護師の存在とその活用についても相談してくださっていたところは最後の話し合いの部分でも
　ありがたかった（看護師）
・緩和の患者の連携が問題になっている事に共感（薬剤師）
・全国と長崎の格差や逆にいい点が見いだせた（事務職員）



・若尾先生の話されるスピードが聴きやすかった。最後の質疑応答が活発で貴重なお時間だった
　（MSW）
・最新情報が得られたところ（看護師）
・重点がわかった（看護師）
・がん治療の動向が聞けたのはよかった（看護師）
・自身の部門だけでなく全体が学習できた事（事務職員）
・国の政策とその意図を学べて良かった（薬剤師）
・若尾先生が講師であったこと（医師）
・初めて参加しましたが、講師の若尾先生の説明がわかりやすかった（事務職員）

②気になったところ
・緩和のがんパスは事例や他県フォームなどを示してもらうとイメージが沸きやすいのではないかと
　思った（MSW）
・スライドの字が小さかった（医師）
・特に痛みに対しての患者様の状態を先生に伝えれていない方がいるという事（薬剤師）
・今後の現況報告の見通し（事務職員）
・終了時間が遅かった（事務職員）
・質問内容がスピーカーの性能のためか聞き取りにくい場面があった（事務職員）
・第4期の詳細が未定であること（医師）
・今後、コロナウイルス感染症の影響がどうなるのか気になった（事務職員）
・厚労省自体も、がん診療連携拠点病院の要件については審議の段階であり、明確に明言できない所
　もあるかと思うので、明確化してからの情報もほしかった。緩和ケア部門においても、人的要件や
　実地調査に関することなど具体的に知りたかった（看護師）
・音声が時折切れておりオンライン開催の問題点だと思う（医師）
・連携病院の基準が緩むのか？（看護師）
・４期に向けての課題（看護師）
・がん認定看護師の配置が希望通りにならないでいるところ、認定看護師が不足してること（看護師）
・時間どおりでなく，予定が狂った（医師）
・音声　本部のマイク音が効きにくい　ミュートになってない方があった（医師）
・質問が聞き取りにくい時あり（MSW）
・長崎県、長崎市の現状（歯科医師）
・質の高い緩和ケアを提供するためにまだまだ課題は多いと感じた（薬剤師）
・仕方がないが、内容が内容だけに話が難しい（薬剤師）
・ところどころ話をされる方によって、音声が聴き取りづらいところがあった（薬剤師）
・術後補助化学療法を近医で（薬剤師）
・回線の違いによって音割れが気になったが比較的スムーズであった（事務職員）
・私の電波が異様に悪かったこと。入退室を繰り返す事になった。以後気をつけたいと思う（MSW）
・方向性（看護師）
・病院の指定要件（事務職員）



・第4期がん対策推進基本計画がこれからのことなので、気になった（薬剤師）
・解決策や指針が得られた感じがしない　webなので，ざっくばらんには話ができない（医師）

③講演に関する要望
・若干音声が聞きづらかった（MSW）
・来年もよろしくお願いします（医師）
・自分の職業が薬剤師という事もあり、添付文書に乗っていない抗がん剤などの使用方法（薬剤師）
・次期拠点病院の指定要件について（事務職員）
・初めて参加したが、とてもわかりやすい内容だったので、年１回はこのような研修会を開催してい
　ただきたいと思う（事務職員）
・最新情報の提供を引き続きお願いします。また今回のように長崎県のデータとの比較をするととも
　に問題点の指摘をしていただくと参考になる（医師）
・聞き取りにくい部分があった（看護師）
・今後も継続して開催頂ければ助かる（薬剤師）
・緩和ケアが進んでいないため取り入れている病院がどういう風にしているのかなど参考にできるの
　ではと思う（事務職員）
・またお願いしたい（看護師）
・来年も若尾先生の講演を聞きたい（医師）

◆次回の講演で希望すること（内容、場所、日時など）
・Webでおこなうことは移動等を考えると有難い（MSW）
・ZOOM開催は、今後もハイブリッドの形式でもよいので継続していただきたいと思う（医師）
・がん登録の解析結果（医師）
・時間内開催の希望は多いのではないかと思う（医師）
・web（医師）
・診療時間等の問題があるとは思うが、平日勤務時間内を希望（事務職員）
・開始時間を少し早めて欲しい　18時とかは無理でしょうか（事務職員）
・オンラインによる開催だったので、参加しやすかった（事務職員）
・講演内容自体も幅広かったので、絞り込んで短時間で（時間厳守）できるようにお願いしたい。
　ワーキング1-2部門毎に内容を絞り込んで、質疑応答の時間（ディスカッションする時間）を多く
　とってほしかった。ご検討をお願いします（看護師）
・オンライン開催でも仕方ないと思いますがライブだけでなくオンデマンドが可能ならば業務の時間
　を気にしなくて済む、ご検討ください（医師）
・時間を短くしてほしい（看護師）
・時間が予定通りだとよかった（看護師）
・公演開始時間が遅い、広報された予定時間に沿った運営を望む（医師）
・もう少し、夕に早い時間に開始　緩和や精神分野の講演（医師）
・今回同様WEBでの開催を希望。時間は19:00～だと有難い（薬剤師）



・平日ならもう少し遅い時間帯か、土曜日なら午後開催頂ければ全部視聴できると思う（薬剤師）
・リモート、19時以降、土日（薬剤師）
・時間をもう少し短くしてただけたら参加しやすいかと思う（事務職員）
・薬物療法についての講演（看護師）
・前回よりは、時間を遅らせて頂いたので、就業直後から講演を拝聴出来た。前回は就業時間中だった
　ので、前半がよく聴きとれなかったこともあったが、今回はそれが減ったので良かった。しかし、
　前半を帰宅中の電車の中で聴くことになり、落ち着いて聴くことができず、あと30分ずらしてもら
　えると、落ち着いて、メモを取りながら勉強出来るのにと思った（薬剤師）
・従来のように集まって話ができる，聞ける状態になって欲しい（医師）
・日中の業務終了後の開催であること、ならびに新型コロナウイルス感染症にかかる対応にて皆様が
　日々奮闘されていることを鑑みて、極力、予定時間内に終了するのが望ましいのではと感じた。
　時間を超過する際は、質問は後程メール等にて個別で対応していただく、とするのもひとつの方法
　ではないかと考える（当然、演者の方が快諾していただければの話だが…）（事務職員）

◆がん診療センターに対するご要望をご記入ください
・毎回、ご準備等お疲れ様です（MSW）
・いつもありがとうございます（医師）
・今後ともよろしくお願いいたします（事務職員）
・引き続き長崎県のがん診療の牽引をお願いしたい（医師）
・がん診療センターから発信された音声は反響し半分ぐらいしか聞き取れなかった。改善が必要
　（医師）
・いつもお疲れ様です（医師）
・今後とも情報提供いただければ助かります（薬剤師）
・あまりかかわりがないので分からない（事務職員）
・ズームでよいので、いろんな企画をしてほしい（看護師）
・県拠点と地域拠点で，連携をとれている感じがしない．一緒にすすむべき方向を，地域拠点である
　私たちが感じ取れないでいる．と思うのですが，いかがでしょうか？（医師）
・長崎大学病院がん診療センター側のマイクが反響してよく聞き取れませんでした。次回のZOOM会議
　では改善をお願いしたい（事務職員）
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